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1. СМИ о Таймыре 
 

Студенты из числа коренных малочисленных народов могут воспользоваться мерами 
социальной поддержки 

С 1 февраля 2023 года стартует прием документов для получения мер социальной 
поддержки лиц из числа коренных малочисленных народов в области образования. Он 
производится в отделе по региональным выплатам администрации муниципального района. 

Студенты могут оформить компенсацию расходов на оплату стоимости проезда в 
пределах России один раз в год от места жительства к месту обучения и обратно в размере 
фактических расходов, подтвержденных проездными документами, но не выше стоимости 
проезда на железнодорожном транспорте - в плацкартном вагоне пассажирского поезда, 
водном транспорте - на местах III категории, автомобильном транспорте общего пользования 
(кроме такси), а также на воздушном транспорте - в салоне экономического класса, при 
отсутствии железнодорожного, автомобильного или водного сообщения, студентам и лицам, 
окончившим в текущем году профессиональную образовательную организацию, 
образовательную организацию высшего образования или научную организацию. 

Обучающиеся за пределами Таймыра из числа коренных малочисленных народов могут 
оформить выплату дополнительной стипендии в размере 1 500 рублей в месяц. 

Также возможна частичная оплата обучения до 25 000 рублей в год, студентов из семей, 
среднедушевой доход которых ниже величины прожиточного минимума, обучающихся очно 
на платной основе в профессиональных образовательных организациях и образовательных 
организациях высшего образования, расположенных за пределами муниципального района. 
Кроме того, подать на оплату обучения могут специалисты в области традиционной 
хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов в профессиональных 
образовательных организациях, образовательных организациях высшего образования и 
организациях дополнительного профессионального образования. 

«Таймыр» 
 

Юные фигуристы и хоккеисты Таймыра побеждают на соревнованиях в Норильске 
В городе Норильске на минувшей неделе состоялись второй этап открытого Кубка 

муниципального образования город Норильск по фигурному катанию на коньках и первая игра 
открытого Первенства МБУ «Спортивная школа по зимним видам спорта» по хоккею, где 
таймырские спортсмены показали хорошие результаты. 

По итогам турнира по фигурному катанию, в котором приняли участие 42 спортсмена из 
Норильского промышленного района и Дудинки, воспитанники Центра развития зимних видов 
спорта Ева Найгаузер и Игорь Горецкий завоевали золотые медали, выполнив норматив 
третьего и второго спортивного разряда соответственно. Софья Евдокимова получила 
серебряную медаль по программе второго спортивного разряда, Маргарита Будная заняла 
третье место, выполнив норматив первого спортивного разряда. Подготовила юных 
спортсменов тренер по фигурному катанию Центра развития зимних видов спорта Елена 
Костенкова. 

Кроме того, 28 января на крытом катке «Льдинка» состоялась первая игра открытого 
Первенства по хоккею среди юношей 2012-2013 г.р. в спортивном сезоне 2022-2023 гг. В 
состязаниях приняли участие дудинская команда «Ястребы» и команда г. Норильска 
«Заполярник». В результате игры «Ястребы» победили со счетом 7:3. Тренирует ребят 
Сергей Букреев. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
«Виктория» откроет новые таланты 

С 16 по 18 февраля в кинодосуговом центре «Арктика» пройдет ХХI городской 
фестиваль военно-патриотической песни «Виктория». К участию в творческом состязании 
приглашают солистов и отдельных исполнителей, дуэты, семейные коллективы, вокальные 
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ансамбли учебных заведений, учреждений дополнительного образования, молодежных 
объединений, организаций и учреждений города независимо от их ведомственной 
принадлежности. Победители и лауреаты будут определены в пяти возрастных категориях: от 
5 до 36 лет и старше. 

В соответствии с положением о проведении фестиваля, прием заявок на участие 
продлится до 3 февраля. Отборочный и конкурсный тур и состоятся 16 и 17 февраля 
соответственно. Гала-концерт и церемония награждения победителей намечены на 18 
февраля. Начало мероприятия в 14:00. 
 
«Дудинские тротуары Николая Свиридова» покажут в краеведческом музее 

3 февраля в 16:00 в выставочном зале Таймырского краеведческого музея состоится 
открытие выставки художественных работ, посвященной 110-летию со дня рождения 
художника Николая Свиридова. В экспозиции будет представлено 52 картины из фондов 
учреждения. 

Николай Свиридов является последователем классического реалистического искусства, 
его творческое кредо — изображать реальную жизнь и узнаваемую действительность. 
Большую часть своей жизни художник прожил на Таймыре и сохранил для потомков образ 
Дудинки 60-80-х годов XX века. Всего Николаем Свиридовым написано более тысячи работ, 
которые хранятся в музеях и в частных коллекциях. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Аэропорт Норильск будет соответствовать международному статусу 

Аэропорт Норильск имени Николая Урванцева получил статус международного. 
Соответствующее распоряжение подписал председатель правительства РФ Михаил 
Мишустин. Это уникальное событие, ведь авиационный транспорт для Норильска 
единственный круглогодичный канал связи с Большой землей. 

…Для Норильска, всего Красноярского края и компании «Норникель» новый статус 
аэропорта открывает широкие возможности для развития. 

…Новый международный статус норильского аэропорта расширит возможности 
территории и поможет более оперативно решать в непростых геополитических условиях 
вопросы, связанные с доставкой огромного объема грузов, стройматериалов, персонала для 
инвестиционных проектов как самой компании, так и строительства новых жилых и 
социальных объектов города, позволит более эффективно выполнять социальные 
обязательства компании, а также снизит себестоимость доставляемых в регион социально 
значимых грузов. Компания сможет оперативно доставлять технику и запчасти для своих 
нужд напрямую в Норильск из дружественных стран. Кроме того, новый статус увеличит 
привлекательность региона с точки зрения туризма, в том числе и международного. 

До открытия международного авиасообщения компании предстоит провести большую 
работу по обновлению самого аэропорта Норильск, чтобы он соответствовал новому статусу. 
Реконструкцию аэровокзального комплекса планируется начать в апреле 2023 года и 
завершить в первом квартале 2025-го. Она будет разделена на три этапа, что позволит 
минимизировать возможные неудобства для пассажиров. Планировочные решения 
разрабатывались подрядчиками, имеющими большой опыт в строительстве подобных 
объектов: количество стоек регистрации увеличится более чем вдвое, появятся зоны 
пограничного и таможенного контроля, изменится конфигурация зоны выдачи багажа и будут 
оборудованы дополнительные, комфортные залы ожидания.  

«Впереди предстоит еще большая работа по приведению аэропорта в соответствие с 
необходимыми требованиями и нормативами. Мы сделаем все возможное, чтобы 
минимизировать неудобства для пассажиров во время реконструкции. В результате мы все 
получим современный аэропорт – арктическую воздушную гавань, привлекательную и 
комфортную как для местных жителей, так и для туристов», – добавил старший вице-
президент компании «Норникель» Николай Уткин. 

 «Северный город» 
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Норильчанка перевела интернет- аферистам 1,6 млн рублей 
Норильск атакуют интернет-мошенники: еще одна жительница города лишилась всех 

сбережений. Как сообщает ОМВД России по Норильску, с заявлением в полицию обратилась 
40-летняя женщина.  

Норильчанка рассказала, что ей позвонил, якобы "сотрудник банка". Он сказал, что она 
может стать жертвой мошенника, и ей нужно обезопасить средства и перевести их на другой 
счет, который он укажет. Женщина под его руководством перевела свои сбережения в 
размере 1,68 млн рублей на "безопасные" и потеряла все свои деньги. 

В полиции завели уголовное дело по статье "Мошенничество". 
Северный край 

 
Из-за обрыва кабеля Норильск на несколько часов остался без интернета 

Международный день без интернета во всем мире отмечают 29 января, однако в 
Норильске его "отметили" на день позже. В понедельник, 30 января, в городе пропал 
интернет. Это произошло около 16 часов, когда рабочий день у многих уже подходил к концу. 
Причина - в обрыве оптоволокна, обеспечивающего Норильск связью с внешним миром. 

По информации ООО "Единство", обрыв кабеля произошел на участке "Ванкорское 
месторождение-Игарка" на расстоянии примерно 157 км от Ванкорского месторождения. На 
место оперативно выехали аварийные бригады для устранения аварии.  

Интернета не было почти у всех операторов: люди не могли ни отправить сообщения в 
мессенджерах, ни зайти в соцсети. При этом терминалы оплаты в некоторых магазинах 
работали и банкоматы тоже, так что огромного коллапса это не вызвало. Аварию устранили к 
22 часам. 

Северный край 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Парламент Красноярского края попросит Госдуму отрегулировать продажу вейпов 
несовершеннолетним 

Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края готовят обращение в 
Государственную Думу России с предложением отрегулировать продажу вейпов 
несовершеннолетним. 

«Это большая проблема как для страны, так для края и города Красноярска. Планируем 
к ближайшему заседанию сессии Законодательного Собрания завершить работу над 
обращением», — отметил председатель комитета по охране здоровья и социальной политике 
Илья Зайцев. 

Сейчас краевые депутаты вносят изменения в закон края «Об охране здоровья 
населения края от воздействия окружающего табачного дыма и последствий потребления 
табака». Документ приводят в соответствие с федеральным законом, который вступил в силу 
летом 2022 года. Он запрещает продажу продукции, содержащей никотин, а также кальянов и 
электронных сигарет несовершеннолетним. 

Краевые власти решили добавить ограничения на потребление такой продукции во 
время культурно-зрелищных мероприятий, в парках, скверах и подземных пешеходных 
переходах. Исключение могут составить только специально оборудованные места. 

«Табачная продукция, независимо от применяемых технологий, вредна и опасна. 
Использование электронных курительных изделий, производящих аэрозоль с содержанием 
токсичных элементов, также негативно отражается на здоровье», — пояснили участники 
обсуждения. 

newslab 
 

На экологические мероприятия в крае выделят еще 1,7 млрд рублей 
На реализацию краевой госпрограммы «Охрана окружающей среды, воспроизводство 

природных ресурсов» дополнительно направят 1,7 млрд рублей. Такое решение принято 
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сегодня на заседании регионального правительства, сообщает пресс-служба 
Минэкологии края. 

Министр экологии и рационального природопользования края Павел Борзых сообщил, 
что средства выделят на строительство инженерной защиты на реке Амыл села Качулька 
Каратузского района, капитальный ремонт плотины на ручье Портовый в поселке Диксон. 
Также финансирование направят на разработку проектно-сметной документации капремонта 
подпорной плотины № 2 в Минусинске, расчистку русла реки Амбарная и пр. 

Также в рамках федерального проекта «Чистый воздух» нацпроекта «Экология» для 
Красноярска планируется приобрести 11 электробусов и три зарядные станции для них, а 
также перевести свыше тысячи частных домовладений с угольного отопления на 
альтернативные источники теплоснабжения. 

В целом с учетом дополнительных средств финансирование отраслевой программы на 
2023-2025 годы составит 5,2 млрд рублей. В число основных мероприятий также входит 
обустройство не менее 600 контейнерных площадок, приобретение 2400 единиц 
контейнерного оборудования, расчистка реки Кан. Финансирование направят на подготовку 
создания шести особо охраняемых природных территорий краевого значения.  

press-line.ru 
 
Красноярский край стал вторым в Сибири по уровню цен на бензин 

В Сибири проанализировали цены на бензин и назвали регион с самым дорогим 
топливом. Об этом сообщает ИА IrkutskMedia. 

Лидером стала Иркутская область — здесь АИ-95 отпускали по цене 50,70 рубля за литр. 
Далее следуют Красноярский край и Республика Алтай — 49,59 и 49,24 рубля за литр 
соответственно. Издание отмечает, что цены на бензин в Иркутской области растут 
ежемесячно. 

Стоимость бензина марки АИ-92 в Иркутской области в этом же месяце составила 47,99 
рубля за литр. На втором месте здесь оказалась Республика Алтай. Замыкает тройку 
Республика Тыва. Цены на автотопливо в этих регионах в декабре составили 46,76 и 46,21 
соответственно. 

Вместе с тем дизельное топливо в Приангарье несколько дешевле, чем в других 
субъектах Сибири. Здесь Иркутская область оказалась на третьем месте — 63,72 рубля за 
литр. Лидером по цене на дизтопливо в декабре 2022 года является Республика Тыва — 
72,41 рубля за литр. На втором месте Красноярский край — 64,50 рубля за литр ДТ. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 
Путин поручил включить в программы вузов курс основ российской 
государственности. Также поставлена задача разработать курс "Обучение служением" 

Президент РФ Владимир Путин поручил Минобрнауки до 1 августа текущего года 
разработать и включить в вузовские программы курс основ российской государственности. 

Соответствующее поручение главы государства опубликовано во вторник на сайте 
Кремля по итогам заседания Госсовета. 

Кроме того, Минобороны совместно с Минтрудом, Росмолодежью и Ассоциацией 
волонтерских центров в те же сроки должно разработать и включить в образовательные 
программы высшего образования курс (модуль) "Обучение служением". 

INTERFAX.RU 
 

ЦБ РФ назвал сумму заблокированных активов с учетом физлиц 
Сумма заблокированных активов российских инвесторов на 30 ноября составляет 5,7 

трлн рублей, сообщила директор департамента инвестиционных финансовых посредников 
Банка России Ольга Шишлянникова. 

"По состоянию на 30 ноября по отчетности 5,7 трлн рублей заблокированных активов, из 
них чуть больше 20% это активы, которые принадлежат розничным инвесторам", – сообщила 
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Шишлянникова на конференции "Российский финансовый рынок перед лицом глобальных 
вызовов". 

Российские активы зависли в европейских депозитариях Euroclear и Clearstream. 
Российские инвесткомпании пробуют разблокировать отдельные активы. 

"Мы видим, что финансовые организации активно включились в работу по подаче 
индивидуальных разрешений для разблокировки клиентских активов в Euroclear и 
Clearstream, – уточнила представитель ЦБ РФ. – Часть из возможных дальнейших действий 
сейчас находится в проработке, но пока мы ждем результата рассмотрения ходатайств 
финансовых организаций в бельгийский и люксембургский регуляторы". 

По ее словам, пока европейские депозитарии делают лишь общие заявления, но не 
предпринимают действий – "хотелось бы, чтобы были более значимыми, а не только 
"рассматривают, и пока никаких решений нет". 

В марте 2022 года Россия заморозила иностранный капитал для вывода из РФ в 
недружественные страны. Сумма ограничений равна размеру арестованных золотовалютных 
резервов России, сообщил тогда ЦБ РФ. 

По данным Минфина РФ, на заграничных счетах, и в зарубежных активах арестовано 
около 300 миллиардов долларов золотовалютных резервов России. По данным ЦБ РФ, 
общий размер резервов на 18 марта 2022 года составлял 643,2 миллиарда долларов. Пятая 
часть их, по данным ЦБ, – физическое золото, которое хранится в России. 

Вести 
 

Посол РФ Антонов заявил, что США скрывают данные о работе биолабораторий на 
Украине 

Посол России в США Анатолий Антонов, отвечая на просьбу СМИ прокомментировать 
заявление директора по страткоммуникациям в СНБ Джона Кирби о том, что в рамках 
биологической деятельности на Украине США преследовали задачу предотвращения 
пандемии, отметил его противоречивость: программой занимались военные, а не 
гражданские специалисты и работы были оперативно свернуты. 

"Американцы противоречат сами себе. Если такая программа носила сугубо мирный 
характер, то почему работы были столь оперативно свернуты? Почему этими вопросами 
занимаются военные, а не гражданские специалисты?" - сказал Антонов. 

Посол подчеркнул, что ответ очевиден: "Вашингтону было и есть, что скрывать". 
"Это, к слову, подтверждает и сам господин Кирби, по словам которого проекты были 

закрыты, а лаборатории деактивированы строго до начала СВО. Иначе говоря, делалось все 
для того, чтобы результаты исследований не попали в руки российских военных", - отметил 
Антонов. 

США активно переносят незавершенные на Украине исследования в страны 
Центральной Азии и Восточной Европы. "Для отвода глаз перекладывают функции заказчика 
на гражданские структуры - Минздрав, Минэнерго, агентство по международному развитию", - 
добавил посол. 

INTERFAX.RU 
 

«Единая Россия» объявила, что ее предвыборные обещания исполнены на 92% 
«Единая Россия» обсудила реализацию предвыборных обещаний на заседании 

программной комиссии партии. Председатель партии Дмитрий Медведев заявил, что «Единая 
Россия» достигла 92% показателей, которые были заложены в «народную программу» на 
2022 г. «Цифра относительная, поэтому важнее конкретные результаты. Относиться к их 
оценке нужно критично», – сказал Медведев. Он подчеркнул, что, несмотря на «весьма 
сложный период развития нашей страны», партия не допускала отказов от исполнения 
обязательств перед гражданами. 

Секретарь генсовета партии Андрей Турчак заявил, что единороссы подготовили 71 
предложение по изменению программы. Они касаются всех 14 ее направлений, а также 
развития новых территорий. Среди предложенных изменений – проведение капремонта не 
только в школах, но и в учреждениях среднего профессионального образования, снижение 
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бюрократической нагрузки не только школьных учителей, но и преподавателей 
СПО, импортозамещение в здравоохранении и др. 

Медведев также сказал, что нужно актуализировать показатели реализации партийной 
программы: «Потому что жизнь не стоит на месте». 

Руководитель центрального исполкома партии Александр Сидякин сказал, что по итогам 
прошлого заседания программной комиссии было оформлено 64 поручения. По его словам, 
полностью выполнены и сняты с контроля 35 поручений, 10 задач выполнено, их предложено 
снять с контроля по итогам заседания 31 января. 

Еще девять реализуются на постоянной основе, а по шести срок исполнения еще не 
наступил. «Четыре поручения программной комиссии не выполнены: три по обеспечению 
финансирования конкретных мероприятий в бюджете и одно комплексное, которое мы давали 
фракции «Единой России» в связи с неисполнением этих трех поручений», – сказал Сидякин. 

Он привел примеры таких неисполненных партзаданий. Например, Минкультуры и 
Минфину совместно с координатором направления «Культура, история, традиции» Лилией 
Гумеровой разработать программу «Земский работник культуры» и включить в проект 
федерального бюджета на 2023–2025 гг. средства на ее реализацию, сказал Сидякин. В итоге 
программу разработали, но финансирование на этот год она не получила. Поэтому Сидякин 
предложил продлить срок до 1 сентября 2023 г. и обеспечить включение финансирования в 
бюджете 2024 г. 

Также партией была подготовлена поправка в законопроект о бюджете о выделении 8,18 
млрд руб. на обеспечение льготными лекарствами пациентов с высоким риском сердечно-
сосудистого заболевания, но ее отклонили из-за отсутствия средств. Поэтому поручение 
также было продлено до 1 сентября 2023 г. 

Кроме того, единороссы предлагали заложить в бюджете увеличение финансирования 
мер поддержки детского отдыха и строительства жилья для детей-сирот с учетом новых 
территорий. «Первая часть поручения была исполнена – был выделен 1 млрд руб. на 
строительство быстровозводимых корпусов для детского отдыха. <…> Но вторая часть 
поручения, связанная с увеличением финансирования строительства для детей-сирот, не 
решена», – сказал Сидякин, также предложив продлить срок поручения до 1 сентября 2023 г. 

Фракции же дано поручение держать реализацию трех пунктов на контроле. 
Медведев сказал, что нужно обеспечить лекарствами пациентов с высокими рисками 

развития сердечно-сосудистых заболеваний, поскольку «тема появилась не сегодня». «Эта 
тема возникла не сегодня. И опять все говорят, ну да, это полезно, это хорошо – а денег нет. 
Понятно, бюджет в очень непростом состоянии, понятны приоритеты определенные и новые 
приоритеты, которые возникли, но это сделать необходимо», – добавил он. По его словам, по 
количеству операций на сердце Россия приблизилась к уровню передовых с точки зрения 
медицины стран: «Но операцию делают, а таблетки потом не дают, а без этих таблеток, 
извините, все равно можно отправиться в лучший мир». Деньги Медведев на это поручил 
«изыскать». 

Ведомости 
 

Россияне рассказали о своих ожиданиях об итогах спецоперации 
Подавляющее большинство россиян (86,7%) считают, что специальная военная 

операция на Украине закончится в течение ближайших двух лет. Об этом говорится в 
исследовании консалтинговой группы «Полилог» под названием «Образы завершения 
специальной военной операции в сознании россиян», с которым ознакомились «Ведомости». 
При этом большая часть из этого числа — 45% — считают, что спецоперация продлится еще 
от полугода до года, 28% — от года до двух, 13% — менее полугода. Лишь 8% говорят, что 
она продлится от трех до пяти лет, и меньше 5% — что больше пяти лет. 

Одной из гипотез исследования было то, что сроки завершения спецоперации прямо 
коррелируют с ожидаемыми результатами спецоперации, сказал замруководителя 
департамента спецпроектов «Полилога» Никита Сетов: «Эта гипотеза не подтвердилась. 
Респонденты вне зависимости от ожиданий сроков окончания конфликта выступают как с 
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оптимистическими, так и с негативными прогнозами». При этом есть корреляция 
между сплоченностью общества и победой России в спецоперации, говорит Сетов. 

На протяжении всего времени спецоперации представление о ее длительности в 
сознании россиян увеличивается, говорит гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров: «Дело в 
том, что конфликт не локализуется. И если раньше россияне считали, что это спецоперация 
против Украины, то теперь она воспринимается как конфликт России и Запада. Поэтому 
сейчас у них есть ощущение, что спецоперация — это надолго». Он добавляет, что при этом 
сократился горизонт [личного] планирования, поэтому даже два года — это очень долго в 
субъективном восприятии. 

В количественном исследовании задавали вопрос о «территориальных результатах 
спецоперации». Около 70% респондентов считают, что спецоперация закончится 
сохранением Крыма и вновь присоединенных территорий в составе России, а 32% «ожидают 
также “присоединения других территорий Украины в будущем”. Только 9% говорят, что “все 
территории вернутся Украине”. При этом более 52% россиян считают, что спецоперация 
закончится “сменой режима на Украине в интересах России”. Еще 38% говорят, что 
произойдет “демилитаризация Украины”. 

При этом 77% считают, что международный авторитет России укрепится после 
окончания спецоперации, причем чем старше возрастная категория, тем чаще респонденты 
согласны с этим высказыванием. 

Также респондентов спрашивали, что будет с Россией в первые два года после 
окончания спецоперации. В политической системе России ничего особенно не изменится, 
считают 45% опрошенных, о сильных кадровых переменах в российской власти говорят 33%. 

А вот что касается изменения в обществе, то 54% считают, что «произойдет сплочение 
российского общества». Иная ситуация с тем, каким может быть уровень преступности в 
первые два года после окончания спецоперации: 44% считают, что он не изменится, 19% — 
увеличится, 18% — снизится. Уровень жизни россиян не изменится, говорят 34%. О том, что 
он снизится, сказали 29%, его повышение прогнозирует 23% респондентов. 

Россия восстановит отношение с ныне «недружественными странами», считают 59%. 
Просили респондентов и оценить, пошла ли санкционная политика на пользу экономике. 

Положительно на этот вопрос отвечают 61%, отрицательно — 38%. Еще 72% говорят, что в 
результате такой политики у бизнеса увеличились возможности для развития; о том, что 
возможности снизились, говорят 28%. При этом большинство россиян — 60% — не верят, что 
Россия после окончания спецоперации в перспективе пяти лет будет изолирована от мировой 
экономики. А еще 75% говорят, что ушедшие компании за этот период вернутся в Россию. 

После окончания спецоперации население недружественных стран будет негативно 
относиться к российским туристам, говорят 58%. 

«Спецоперация как феномен и образ ее завершения — явление многомерное, где 
различные аспекты восприятия по-разному соотносятся друг с другом, хотя в целом можно 
заключить, что чем позитивнее ожидания результата спецоперации, тем и позитивнее прогноз 
по социально-экономическому и политическому аспектам будущего России», — говорит 
Сетов. 

Россияне не размышляют о будущем, особенно политическом, говорит Федоров: 
«Запрос на перемены в политической системе слабый, сплочение фиксируется на 
протяжении 10 месяцев». По его мнению, тему будущего россияне могут начать обсуждать, 
когда она появится в том, что говорят первые лица государства: «Пока же все сосредоточены 
на сегодняшнем дне, а не на переменах». 

По итогам исследований, в том числе проведения фокус-групп, в «Полилоге» выделили 
«три образа завершения специальной военной операции». Первый сценарий они называют 
«Безоговорочной победой», когда спецоперация продлится не более года, завершится 
демилитаризацией Украины и сменой режима в Киеве в интересах России, а все уже 
присоединенные территории останутся в составе России. При этом произойдет сплочение 
российского общества, уровень жизни сохранится, авторитет России в мире повысится, а 
экономика укрепится. 
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Второй сценарий — «Нейтральная Украина и новые территории России» — 
возможен, если спецоперация продлится 1−2 года, Украина закрепит нейтральный статус, а к 
России присоединятся другие территории Украины. В третьем сценарии рассматривается 
вариант, при котором спецоперация продлится более трех лет, завершится вступлением 
Украины в Евросоюз и НАТО, а также ее возвращением к постсоветским границам. 

«Три сценария — результат комбинированного качественного и количественного 
исследований, помноженный на экспертизу “Полилога”. Ранжированные в порядке убывания 
показателя количественные оценки были сгруппированы по трем уровням, которые вместе с 
корреляционным анализом, например, зависимости результата спецоперации и отношения к 
россиянам в зарубежных странах, и данными фокус-групп позволили сформулировать 
представленные сценарии», — говорит Сетов. 

Наиболее популярный образ среди россиян — это «безоговорочная победа», 
констатируют эксперты. 

Ожидания россиян по поводу окончания спецоперации находятся в определенной 
динамике, влияние на которую оказывает информационный поток, окрашенный как в 
«лоялистские», так и в «негативистские» цвета, причем триггером выступают как реальные 
события, происходящие в зоне спецоперации, так и информационный шум, говорит 
руководитель Фонда развития гражданского общества Константин Костин. 

«Данные исследования вполне ожидаемые, коррелируют с результатами других опросов 
и дают широкое поле для интерпретаций. Когда люди отвечают на вопрос о том, что будет в 
течение пары лет после окончания спецоперации, это не оценки, а ожидания и запросы, 
вытекающие из существующей картины желаемого будущего», — отмечает он. По словам 
Костина, сейчас существует два тренда — сплочение из-за внешнего давления и 
тревожность, что вполне закономерно: «Люди внутренне готовы к некой форме “консервации”, 
которая нужна для преодоления проблем, но, когда все станет спокойно, общественное 
мнение сдвинется в сторону запроса на перемены». 

Ведомости 
 

Глава Росавиации Нерадько: Санкции Евросоюза нацелены на уничтожение авиации в 
России 

Глава Росавиации Александр Нерадько заявил в интервью РБК, что санкции ЕС, 
введенные против России в ответ на спецоперацию на Украине, были направлены на 
уничтожение отечественной авиации. Он подчеркнул, что российские власти этого не 
допустят. 

Агентство напоминает, что в марте 2022 года Хенрик Хололи, глава Генерального 
директората Европейской комиссии (ЕС) по мобильности и транспорту, выступил с 
аналогичным заявлением о намерении уничтожить авиаотрасль РФ с помощью санкций. «Да, 
было откровенное заявление высокопоставленного европейского чиновника, которое он 
долгое время вынашивал», - сказал Нерадько. Он добавил, что добиться своих целей у 
европейских политиков не получится. 

Нерадько заявил, что уничтожить авиацию в России не удалось благодаря 
своевременным и правильным решениям властей и ведущих специалистов авиационной 
промышленности. Своей главной задачей на посту главы Росавиации он назвал устранение 
последствий санкций. Глава ведомства добавил, что в российской авиации рассматривают 
страны и компании, которые не прекращают полеты в Россию, как своих ближайших 
партнеров. По его словам, авиасообщение сохранено с 26 странами, и их число растет. 

runews24.ru 
 

Медведев предложил ответить Западу узаконенным пиратством «на все» 
Зампред Совета безопасности России Дмитрий Медведев выдвинул идею узаконить в 

России пиратство «на все: от кинофильмов до промышленного софта». Сделать это 
предлагается в ответ на западные санкции, введенные против РФ. 

Дмитрий Медведев полагает, что легализация пиратства в России станет адекватной 
реакцией РФ на прекращение поставок в Россию высокотехнологичных товаров, а также прав 
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на использование кинофильмов, программного обеспечения и иной 
интеллектуальной собственности. 

По мнению Медведева, в случае продолжения программ серого импорта и принятия в РФ 
дальнейших контрсанкций в виде узаконенного интеллектуального пиратства больше всего 
пострадает ЕС. «Так что все как всегда: американцы зарабатывают на униженной Европе. 
Раздавленная Европа терпит и теряет деньги», — считает зампред Совбеза. 

Медведев предложил узаконить отказ РФ от уплаты авторского вознаграждения и 
покупки лицензий. «Это, в том числе, и будут наши ответные санкции на их имущественные 
права. На все: от кинофильмов до промышленного софта», — приводит заявление 
Медведева «Коммерсант». 

Западные санкции против РФ стали ответом ряда стран на начало военной 
спецоперации РФ на территории Украины. Государства ЕС, США и многие их союзники по 
НАТО запретили поставку в Россию высокотехнологичных товаров, а также продукции 
двойного назначения, которая может быть использована как в мирных, так и в военных целях. 

В Россию запрещено поставлять западное программное обеспечение, многие виды 
машин и оборудования. На фоне санкций с территории РФ ушли популярные западные 
бренды, имевшие здесь представительства, заводы и штат работников. 

От сотрудничества с РФ отказались известные зарубежные IT-компании, которые 
эвакуировали своих сотрудников за пределы страны. Российским пользователям и 
телезрителям отказали в праве законно приобретать и смотреть западные фильмы и 
пользоваться компьютерными программами. 

После ухода киностудий в России предложили ввести принудительное лицензирование 
интеллектуальной продукции, однако пока окончательное решение по этому вопросу не 
принято. 

«Новые Известия» 
 

Сергей Катырин: бизнес России впервые назвал самой коррумпированной сферой 
вывоз ТКО 

Самой коррумпированной сферой предпринимательской деятельности в 2022 году стал 
вывоз твердых коммунальных отходов. Об этом сообщил сегодня президент Торгово-
промышленной палаты (ТПП) РФ Сергей Катырин, предложив обратить внимание на 
проблему на уровне регионов. 

По его словам, такие данные получены в ходе анонимного опроса 42,5 тыс. бизнесменов 
из разных регионов, проведенного в рамках ежегодного проекта ТПП РФ "Бизнес-барометр 
коррупции". Проект был запущен в 2016 году, и в ходе предыдущих исследований лидировали 
проблемы, связанные с получением лицензий, надзором и закупками. 

"В 2022 году впервые на первое место с точки зрения коррупционного фактора 
предприниматели поставили вывоз ТКО. Именно на это направление указали 47,3% 
респондентов. При этом в опросе 2016 года его назвали только 17,78% бизнесменов", – 
отметил Катырин. 

Он пояснил, что проблема связана, прежде всего, с нормативами накопления и 
тарифами за вывоз ТКО. Их устанавливают власти регионов. По мнению руководителя 
палаты, "это достаточно серьезный сигнал, чтобы обратить внимание на тему и проработать 
ее с региональными органами власти". 

Согласно опросу бизнеса, на втором месте среди наиболее коррумпированных сфер 
находится контроль (надзор) и взаимодействие с проверяющими органами. Это направление 
выделили 37,82% респондентов. На третьей позиции – получение разрешений, справок, 
лицензий, аккредитаций и сертификатов, за что проголосовали 37,68%. 

Далее следуют закупки компаний с госучастием по 223-ФЗ, регистрация сделок с 
недвижимостью, госзакупки по 44-ФЗ, возбуждение и расследование дел в области 
предпринимательства, соблюдение санитарно-эпидемиологических норм. Также в топе 
природоохранная среда и получение мер господдержки для малого и среднего бизнеса. 

 
«Новые Известия» 
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6. Разное 
 

Стали ясны главные уроки СВО. Российская нация превратилась во влиятельную силу 
Скоро годовщина начала СВО. Проясняется сущность происходящего. Уже можно и 

нужно извлекать уроки. Без этого нет прочного успеха. 
Урок первый — геополитический. Мы сражаемся не только за суверенное и безопасное 

развитие России, но и за новый миропорядок, в котором обеспечены права самостоятельного 
развития стран и народов, уважение к национальным, религиозным и историческим 
традициям. Без него, без союзников придется трудно. 

Наши враги это понимают. Урсула фон дер Ляйен не зря заявила, что успех России 
влечет за собой геополитические сдвиги. Но утаила существо этих сдвигов — утрата 
геополитического диктата евроатлантической секты, противостоящей не только большинству 
человечества, но даже и многим миллионам в Америке и Европе. Для них традиционные 
ценности и вера — не пустое слово. Подброшенный тезис об «объединенном Западе» 
фальшив. Он маскирует сущность противостояния, затрудняет поиск союзников. 

Адепты же секты показывают примеры объединения. Они отбрасывают прежние лозунги 
и догматы. Яркий пример — германские «зеленые», которые сбросили свою «зеленую» и 
пацифистскую оболочку, превратившись в острие милитаристского и русофобского копья. 

Для секты поражение на полях Украины — обрушение ее доминирования. Ради спасения 
они поднимают ставки. Но и миллионы начинают понимать, «что ныне лежит на весах», кто 
тащит мир к ядерному Армагеддону. Трамп, например, делает из этого электоральный 
ресурс. 

Усвоить этот урок – значит не только защитить конституционные границы России, 
исключить использование Украины в качестве тарана нашей безопасности, но и кардинально 
ослабить геополитическое влияние евроатлантической секты. Только такой тектонический 
сдвиг может обеспечить и нашу, и европейскую безопасность. 

Это значит, что нам нужно не только победить на поле боя, но и активно вести диалог со 
всеми национально ответственными силами Европы. Конечно, было бы здорово, если бы из 
пены общеевропейского кризиса появился новый де Голль. Хотя вряд ли. В болоте не 
вырастают гиганты. 

Но даже из мелких кусочков можно собирать чудную мозаику. Пришло время собирать 
камни, отбросить второстепенные разногласия и вести диалог со всеми, для кого дороги 
национальное развитие и традиционные ценности. Сегодня уже видны силы, выступающие за 
национальное развитие, против предательства ценностей и традиций, которые стали опорой 
«восхождения Запада». Им нужно показать причины и виновников «похищения Европы». 

Урок второй — политико-экономический. СВО, острое противоборство с Россией 
заставили «глубинное государство» Америки проявить сущность скрываемой ранее 
стратегии. В борьбе давно живущей не по средствам Америки за выживание стал виден ее 
фокус: не отдавать конкурентам высоко прибыльные рынки. Не пустить Китай в высокие 
технологии. Нарастить прибыли ВПК и нефтегазового сектора, но лишить доходов 
напористого соперника — Россию. Обрушить конкурентов в секторе инвестиционного 
машиностроения — Германию и Францию. Их конкурентоспособность держалась на 
стабильных и недорогих поставках из России. Теперь эти ее корни подрублены. 

Грустно смотреть на бессильные стенания президента Макрона и канцлера Шольца в 
ответ на циничное перетаскивание в Америку передовых европейских компаний. Отдав 
суверенитет, чего ж плакать при расплате. 

 
Но уже видна альтернатива. Нефтедоллары сменяются нефтеюанями. БРИКС 

становится центром притяжения сторонников суверенного развития и формирует 
альтернативную финансовую систему. 

То, что Америка ведет борьбу за выживание, — не гипербола. Здесь, напоминаю, 
цугцванг. Национальный долг США превысил законный предел. Дефолт, как вполне резонно 
указывает министр финансов Джанет Йеллен, грозит финансовым крахом. Просто поднять 
планку долга не дадут республиканцы. Они даже поставили ограничение долга условием 
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избрания Кевина Маккарти на пост спикера. Встает вопрос ограничения расходов. Главная 
статья — социальная. Но урезание пособий тем, кто уже поколения живет на них, — харакири 
для демократов. Это их ядерный электорат. 

Борьба вокруг потолка долга — шанс республиканцев сильно насолить демократам, 
показать их безответственность, искажение национальных приоритетов. Но это борьба, в 
которой нужна мобилизация всех республиканцев, усилит влияние трампистов и, 
соответственно, самого Трампа. Но главное, она поставит ребром вопрос о реальных 
интересах США. Здесь уже вылезет помощь Украине. 

Эксперты, даже близкие к администрации, предупреждают, что затягивание конфликта 
на Украине чревато тяжелыми последствиями. Администрация Байдена уже многого 
добилась в своей политэкономии, можно думать о фиксации прибыли до наступления 
похмелья стагфляции. 

Совсем недаром «глубинное государство» требует от Зеленского наступления весной, 
когда Байден начнет борьбу за выдвижение в президенты. Кукловоды понимают, что Байден, 
при всех его явных недостатках, единственный, кто может хоть как-то удержать 
расползающуюся демократическую коалицию идейных волков и идеалистических овец. Без 
успехов на полях Украины Байден не только опустит свой рейтинг ниже колен, но и даст 
весомые аргументы «партии мира» и в Америке, и в Европе. Но любые ходы ведут к 
ослаблению «лидера свободного мира». 

Урок третий — военно-политический. Прошедший год показал, что мы сражаемся с 
НАТО. Уже задействован разведывательный и оперативный потенциал, поставляются 
вооружения, но не реализуются многие другие возможности блока. Есть возможность 
подготовки к полномасштабной войне. 

Но нужно стремиться ее предотвратить. Ход и, что немаловажно, качество военных 
действий будут в решающей мере определять ее риски. 

Здесь приходится вспоминать тезис И.В.Сталина об обострении классовой борьбы. По 
мере утраты ультралиберальной сектой своего геополитического влияния ее кукловоды, как 
это уже видно, будут повышать ставки и, соответственно, провоцировать полномасштабный 
военный конфликт с лидером сопротивления — Россией. 

И уже просматривается план «Б». Он на случай, если ВСУ не достигнут весной 
заметного успеха, затмевающего зимнюю, почти «верденскую мясорубку» и череду 
поражений. Тогда начнется кампания, что «коррумпированный режим Украины, ведомый 
«наркоманом» Зеленским, не может отстоять целостность страны, а Запад не будет воевать 
вместо украинцев». 

Есть информация, что кукловоды в рамках этого плана уже начинают науськивать 
генералов на подготовку переворота. Переворот на Украине станет легитимным основанием 
для отказа НАТО поддерживать «недемократический» режим и даст ему отмазку от фиксации 
поражения. Пусть хунта договаривается с агрессором, а мы будем готовить НАТО к войне с 
Россией. 

Профилактикой риска полномасштабной войны может быть лишь демонстрация силы 
наших Вооруженных сил, эффективности всей отечественной военной машины. 

Урок четвертый — общественно-политический. После украденной у Альберта Гора 
(искреннего сторонника дружбы с Россией) победы на выборах в «глубинном государстве» 
возобладала цель — разрушение России. СВО — очередная попытка. Затягивание 
конфликта, «экономическая война», крах экономики, казалось, должны подорвать 
общественное сплочение и поддержку СВО и вместе с тем легитимность власти. Стратеги 
конфликта ясно понимали, что эффективность армии не может быть выше ее общественной 
поддержки. Утрата поддержки — путь к капитуляции. 

Но масштабы облома впечатляют. Сегодня «донбасский консенсус» объединяет 75–80% 
наших граждан. Изменилось наше представление о самих себе. Две трети граждан согласны, 
что в России сложилось «народное единство». Российская нация стала не только социально-
политической реальностью, но и влиятельной силой. 

Никогда в истории России общество не демонстрировало такой деятельной активности. 
Почти две трети участвуют в благотворительности — жертвуют деньги посторонним. Почти 
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треть участвовала в проектах добровольчества и волонтерства. Впечатляют 
масштабы поддержки семей-переселенцев из Донбасса и Новороссии, участников СВО и их 
семей. 

Не подвел и бизнес. Кода я летом написал в «МК», что спад ВВП будет всего 3%, то 
даже лояльные эксперты выразили сомнения в моей компетентности. Получилось даже 
лучше. Бизнес не только адаптировался к новой реальности, но его треть думает о его 
расширении и модернизации. Тысячи бизнесменов жертвовали на поддержку СВО. 

Государство уже лучше слышит голоса тех, кто искренне стремится помочь. Критика 
помогает устранять неполадки в системе мобилизации. Здесь далеко не идеал, но точно 
стало лучше. 

Но следует слышать и предостережения: со временем аффекты патриотической 
мобилизации спадут, а с ними и поддержка СВО. Но год — для аффектов долго. Скорее, мы 
получили желаемые сдвиги в нравственном фундаменте нашего общества. Но опасно и 
головокружение от успехов. 

Поддержание общественной консолидации — общая забота и государства, и 
гражданского общества. Успех — мощный заслон против попыток евроатлантической секты 
проверить нас в сражениях. 

Тацит писал, что история — «философия на примерах». Сегодня российское общество 
делает историю, своими делами утверждает философию нашей сплоченности и 
солидарности. Всем нужно помнить, что за неусвоенные уроки приходится дорого платить. 

«Московский комсомолец» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.02.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 70, 52  ▲ 0, 92 

EUR 76,30  ▲ 0, 52 

 
8. Прогноз погоды 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


